
CIENCIA Y FE (Segmento #255)       CONTINUACIÓN DE LAS IDEAS DEL PAPA JUAN  
        PABLO II SOBRE EL DIÁLOGO ENTRE CIENCIAS Y FE. 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE. DESPUÉS 
DE HABERNOS OCUPADO DURANTE LAS DOS SEMANAS PASADAS SOBRE LA 
CUESTIÓN DE LA ENERGÍA NUCLEAR, CON MÓTIVO DEL TRIGÉSIMO 
ANIVERSARIO DEL DESASTRE NUCLEAR DE CHERNOBYL, HOY VOLVEMOS A 
NUESTRO RUMBO HABITUAL QUE ES, COMO SIEMPRE, LA RELACIÓN QUE HAY, Y 
QUE DEBE HABER, ENTRE CIENCIA Y FE.    ESTUDIÁBAMOS ENTONCES, COMO 
RECORDARÁN, LA CARTA DEL PAPA SAN JUAN PABLO II DE 1988, DIRIGIDA AL 
DIRECTOR DEL OBSERVATORIO VATICANO, QUE EN AQUEL ENTONCES ERA EL 
PADRE JESUÍTA GEORGE COYNE. COMO TAMBIÉN RECORDARAN EL SANTO 
PADRE JUANPABLO II VEÍA CON OJOS MUY OPTIMISTAS ESA  RELACIÓN ENTRE 
CIENCIA Y FE, COMO SALIENDO YA DE LA RELACIÓN DE HOSTILIDAD, DE 
ENEMISTAD ENTRE CIENCIA Y FE QUE PUDO IMPERAR EN SIGLOS PASADOS, O 
POR LO MENOS DURANTE ALGUNOS TRISTES EPISODIOS DE LA HISTORIA, COMO 
EL CHOQUE DE GALILEO CON LA IGLESIA.   
   PARA VOLVER A RETOMAR LOS HILOS DE NUESTRO PENSAMIENTO Y DEL PAPA 
JUANPABLO II TENEMOS, COMO SIEMPRE, AL PROFESOR FRANCISCO MÜLLER A 
QUIEN DOY LA BIENVENIDA. ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY PROFESOR? 
 
Muy bien, Jorge, increíblemente todavía de vacaciones, lo cual me ha permitido ahondar más en 
las investigaciones que estoy haciendo desde enero pasado sobre el campo magnético de la tierra 
y el problema de las tormentas solares… 
 
PERO USTED NUNCA DESCANSA, PROFESOR. 
 
Sí, lo hago, pero haciendo cosas diversas. Estudiar, nunca dejo de estudiar… 
 
LO ADMIRO.    YO, SI NO DESCANSO EN EL FIN DE SEMANA ESTARÍA  [“FUNDIDO”] 
PARA LA SIGUIENTE 
 
Es lo normal. Más aun, el descanso dominical es ley divina, pero no para vaguear o 
emborracharse en la playa.  Se que no es el caso tuyo… 
 
[ ……………respuesta………………………..] 
 
Bueno, como dijimos hace tres semanas, Juan Pablo II describía la relación entre ciencia y Fe 
como la de un diálogo, incluso como la relación de amor entre dos personas que se ayudan 
mutuamente a ser que la otra sea lo que debe ser. Se busca aquí la unidad en la variedad, es decir, 
la armonía, no la asimilación o destrucción de uno por el otro. 
 
ESO SUENA ALGO ROMÁNTICO… 
 
Sí. Pero mira las palabras exactas  del Papa. Son éstas: léelas tu: 
 
DIJO EL PAPA JUAN PABLO II RESPECTO DE LA RELACIÓN ENTRE LAS CIENCIAS Y 
LA FE DE LA IGLESIA: 



 “NOS MOVEMOS HACIA LA UNIDAD EN LA MEDIDA EN QUE NOS MOVEMOS 
HACIA EL SENTIDO DE NUESTRAS VIDAS. LA UNIDAD ES TAMBIÉN CONSECUENCIA 
DEL AMOR. SI EL AMOR ES GENUINO NO SE MUEVE EN LA DIRECCIÓN DE LA 
ASIMILACIÓN DEL OTRO, SINO HACIA LA UNIÓN CON EL OTRO” 
 
 Y más adelante aclara: 
 “Lo críticamente importante es, que cada disciplina [o sea ciencia y Fe], cada una continúe 
enriqueciendo, fortaleciendo y desafiando a la otra, para que sea mas plenamente lo que le toca ser, y 
para que contribuya a que veamos quiénes somos y en qué estamos convirtiéndonos”. 
  
PROFUNDAS PALABRAS, PROFESOR, PERO… ¿CÓMO LA CIENCIA PUEDE 
ENRIQUECER A LA FE Y LA FE A LA CIENCIA? ¿CÓMO SE PUEDEN FORTALECER 
MUTUAMENTE? O INCLUSO “DESAFIARSE” A SER LO QUE CADA UNA DEBE SER? 
¿PUDIERA USTED EXPLICAR, O COMENTAR ESTO, PROFESOR? 
 
Comprendo, Jorge, que estas palabras, como muchas palabras que aparecen en los documentos 
de la Iglesia, nos pueden sonar muy bonitas, pero nos dejan un poco “en el aire”. ¿Por qué? 
Porque no nos dan los detalles. Y esto, Jorge, no es por deficiencia, sino porque es parte de la 
sabiduría el no decir más de lo que se puede y se debe decir. De momento esas frases bonitas 
suenan como un ideal, como lo que debiera ser la unidad y el diálogo entre ciencia y Fe. Y de 
suyo lo es. Juan Pablo II estaba consciente que, aun en su tiempo, ese diálogo todavía era “frágil 
y provisional”. Incluso en la carta que estudiamos se pregunta si estamos preparados para ese 
diálogo. Lée tu la pregunta: 
 
SE PREGUNTA JUAN PABLO II EN EL #16 DE LA CARTA: 
 
“ ¿Está preparada la comunidad de religiones del mundo, incluída la Iglesia 
[Católica], para entablar un diálogo más a fondo con la comunidad científica, 
un diálogo en que se mantenga la integridad tanto de la religión como de la 
ciencia, y se fomente el avance de ambas?  
 
Como ves, el Papa, sigue insistiendo en que un verdadero diálogo no está en reducir uno al otro o 
el otro al uno, sino en mantener la integridad, incluso luego va a decir, mantener la autonomía 
respectiva de la ciencia frente a la Fe, y de la Fe frente a la ciencia. Cada una tiene su propio 
fundamento y razón de ser. La Fe se funda en Dios y en el milagro de la revelación. La ciencia 
en las leyes naturales que, en última instancia también vienen de Dios.  
 
PERO NO PARA LOS CIENTÍFICOS ATEOS, O PARA LOS QUE SEPARAN 
COMPLETAMENTE LA CIENCIA DE LA FE. 
 
Efectivamente, y todavía queda bastante de esto, sobre todo en el campo de la biología y de la 
evolución, donde autores como Dawkins hablan todavía del “Espejismo de Dios”. Pero 
precisamente por estos obstáculos es que Juan Pablo II siempre quiso buscar una nueva armonía, 
un nuevo modo de entender las relaciones entre la ciencia y la Fe, y ese modo, o “modelo” como 
decimos hoy,  es el del diálogo entre personas que son distintas pero que se quieren.  
 
Y DESPUÉS DE TODA ESA BELLA PROMOCIÓN Y GESTIÓN CONCILIADORA DE 
JUAN PABLO II, ¿HA HABIDO FRUTOS? ¿ESTAMOS MEJOR HOY DÍA QUE HACE 20 O 
30 AÑOS ATRÁS? 



Buena pregunta, Jorge. Pero me salva la campana, es decir, ya llega el segmento a su fin. De 
suyo sí hubo frutos, aunque en el limitado contexto de la Academia Pontificia de las Ciencias 
y otro grupo que se llama STOQ, por sus siglas en inglés que es “SCIENTIFIC, 
THEOLOGICAL AND ONTOLGICAL QUEST” 
 
O SEA, ALGO ASÍ COMO “LA BÚSQUEDA COMÚN ENTRE LA CIENCIA, LA TEOLOGÍA Y 
LA ONTOLOGÍA” 
 
Sí, entendiendo por ontología a la filosofía en su rama más profunda, que es la metafísica. 
Un fruto más tangible fue que a raíz de la Carta de Juan Pablo II se elaboró un plan de estudios 
en la Academia Pontificia en que cada dos años se iba a tocar una temática 
científica/filosófica/teológica diferente, y esto por 10 años consecutivos. Los resultados están 
publicados y fueron patrocinados por una fundación americana radicada en California. 
 
PUES SERÍA BUENO, PROFESOR, QUE NOS MENCIONARA ALGUNOS DETALLES DE 
ESOS FRUTOS Y ESTUDIOS PUBLICADOS, EN FUTUROS SEGMENTOS. 
 
Trataré, Jorge, pero lo poco que he leído es tremendamente complicado. 
 
PERO YO CONFÍO, PROFESOR, QUE USTED PUEDA PONER A NIVEL DE LA 
AUDIENCIA DE RADIO PAZ CUALQUIER TEMA POR COMPLICADO QUE SEA. 
 
¿Tu lo crees? Bueno déjame creerlo yo. Veremos… 
 
Y ASÍ AMIGOS, CON ESTA PROMESA DE FUTUROS ESTUDIOS BIEN COMPLICADOS, 
NOS DESPEDIMOS POR HOY. 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


